

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 6 cts. | Fuera: trimestre 1'00 ptas.
En mes. 25 id. | Extranjero: id., 1'60 id.
Paquete de 30 ejemplares una peseta

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Candidatura Socialista

Distrito 4.º

Para Concejal

FRANCISCO GARCIA ALBEROLA

Sociedad a Base Múltiple de Constructores de Suelas

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General extraordinaria para el próximo martes a las ocho y media de la noche y en el Teatro Llorente con el fin de tratar y resolver los siguientes puntos:

1.º Examinar la conducta seguida por los compañeros Jacinto Martínez y José Morales, durante el tiempo que han actuado en la Junta Directiva.

2.º Proposición que hace la Junta Directiva, para conseguir un aumento sobre el precio del trabajo estipulado en plantilla.

3.º Presentar los trabajos llevados a cabo por la Comisión Reformadora del Reglamento.

Asuntos de gran interés son los señalados en esta convocatoria, por lo cual se ruega a todos los compañeros acudan a esta asamblea.

Elche 4 Noviembre 1917

LA JUNTA

TENGAMOS MEMORIA

La clase obrera organizada, que, lejos de ser hecha polvo por la infamia y cobarde represión del Gobierno Dato-Sánchez Guerra, va a resurgir más numerosa, con más conciencia y mucho más vigor que tenía en el pasado agosto, no debe olvidar jamás, para oponerse a que vuelvan al Poder, a los dos antedichos gobernantes.

Quienes han hecho lo que ellos; quienes, sumisos ante las indisciplinadas Justas de defensa, mostráronse provocativos, altaneros y tiránicos con trabajadores pacíficos que recurrían a la huelga general ilimitada para librar al país de los males que le causaba una política asqueante; quienes, faltando a la verdad a sabiendas, han acusado a hombres honradísimos de realizar dicho movimiento, no inspirados en nobles ideas, sino por virtud de unos miles de pesetas que les entregaran enemigos de nuestra nación; quienes, movidos por criminal instinto, han empleado sables, fusiles y ametralladoras contra masas desarmadas y pacíficas, y han consentido los fusilamientos de la Carcel Modelo, y los martirios efectuados en no pocos puntos, y las groseras ofensas de muchos agentes de policía a dignos ciudadanos y hasta a débiles mujeres; quienes han metido de las cárceles a millares de proletarios y a bastantes compañeras,

algunas de las cuales han sufrido incomunicación durante muchos días quienes han consentido que las Compañías ferroviarias, con tremendo quebrante del servicio, hayan dejado en la calle a varios millares de inteligentes obreros, sea acreedores a que la clase trabajadora los odie y aborrezca toda la vida.

Si infame acción, su criminal proceder, es necesario que le pague.

Por culpa de ellos han ido a presidio queridos compañeros, excelentes ciudadanos; por culpa de ellos visten luto muchas familias; por culpa de ellos se han derramado infinidad de lágrimas; y por culpa de ellos también, muchos, muchísimos hogares carecen hoy de pan.

No; no lo debemos olvidar, trabajadores.

Los insensatos creyeron poder aplastarnos, destruirnos, aniquilarnos. ¡Cómo se han equivocado! ¡Cuán grande ha sido su ceguera!

Los aplastados, los destruidos, los aniquilados políticamente, van a ser ellos.

Mientras nuestra fuerza va a crecer, a robustecerse y a agigantarse, la de ellos va a menguar y a sentirse amenazada de total disolución.

Dato será aún hoy jefe de los conservadores idóneos; Sánchez Guerra será todavía una de las principales figuras en este partido; pero la clase trabajadora se encargará de reducir la talla política de

TRABAJO

ambos, si es que no la anula, haciendo imposible que sean Peder otra vez.

Obreres! Acordaos bien de lo que han hecho con vosotros esos dos verdugos del pueblo!

PABLO IGLESIAS

De elecciones

NUESTRO TRIUNFO

Lo acabamos de obtener muy señalado, tanto que aun cuando no obtuviésemos una victoria material en la jornada del próximo domingo, nos consideraríamos ya satisfechos con la alcanzada con motivo de la propuesta oral de electores para la proclamación de candidatos.

Como saben los illicitanos todos, los socialistas veníamos presentando en las elecciones por el Distrito 4.º (Arrabal) una candidatura por el procedimiento de la propuesta oral. Este año, por primera vez, hemos presentado dos, que han salido triunfantes en virtud de haber sido propuestas cada una de ellas por más de la vigésima parte de electoras. De modo que si hasta hoy solo hemos ofrecido una vigésima parte de electores, hoy acabamos de ofrecer dos vigésimas partes, y ello con esta otra particularidad muy notable: con la de que todos ellos saben firmar y han estampado su nombre y apellido al pie de la petición para que se constituyesen las Mesas.

Tenemos, pues, en el Censo del 4.º Distrito más de un diez por ciento de electores que saben firmar. Pocos serán los partidos en Elche que puedan ofrecer un resultado igual en ese Distrito.

Una vez más se patentiza el creciente aumento de nuestras fuerzas, si jamás interrumpido, hoy más rápido que nunca en su desenvolvimiento.

Nuestros enemigos de todo orden, esos que con cualquier motivo, ya internacional, como la guerra; ya nacional, como el movimiento del pasado Agosto; ya local, de cualquier índole que sea, pruegan nuestro decaimiento, que tienen en su deseo, vense obligados a enmudecer ante hechos como el que antes citamos. Es una lástima que estén reñidos

con la realidad, pero es que no son capaces para la obra constructiva. Su labor es de negación. Si los privaran de orificar, les pasaría lo que a los peces cuando los sacan del agua; se morirían. No aprovechan para otra cosa.

Vamos a la lucha con fundadas esperanzas de material triunfo.

Las oposiciones, interesadas en la legalidad, parece que la han impuesto. A este estado de cosas, nese ha podido llegar sine mediante una actividad perseverante que dió por resultado la rep. sición del Presidente de la Junta municipal del Censo y la anulación de los demás actos ilegales que les que mandan llevaron a cabo.

Si como esperamos, un concejal de nuestro Partido vuelve a dejar oír su voz en el Ayuntamiento, su presencia allí será la mejor garantía del derecho de todos.

Tribuna obrera

La guerra europea ha trastornado en tan alto grado los hogares de la clase trabajadora, que es ya casi imposible, el que podamos continuar sosteniendo el actual estado de cosas.

Sabido es por todos el exorbitante precio que en la actualidad alcanzan todos aquellos productos que nos son necesarios para la vida.

Verdaderamente, en muchas de los artículos que a diario consumimos, está justificada su alza, porque proceden de países beligeres, pero hay una porción, casi todos los de primera necesidad, que no podemos explicarnos el por qué de su alza.

Llega ya, a tal límite el exagerado aumento de los medios de vida, que los trabajadores debemos ocuparnos, cada uno en sus respectivas sociedades, de buscar una solución a este grave conflicto.

Si al mismo tiempo que los géneros aumentaban, hubieran ido aumentando también los jornales, no tendríamos queja, pero si sucede lo contrario, cada día hay menos trabajo, cada día los patrones alpagateros, emplean con más fervor que nunca su costumbre de dar [las tareas pa-

sando de su peso reglamentaria.

Y es, que si los trabajadores todos, no examinamos con la detención que merece este asunto, no llegaremos nunca a conseguir, que entre en nuestros hogares lo preciso para que podamos resistir los excesivos gastos de nuestra casa.

Una solución precisa daría este severo problema, pues si continuamos en la misma forma que hasta aquí, ¿qué se nos espera? el hambre, la miseria y antes que esto llegue, es preciso que tomemos medidas eficaces, para evitar que el hambre se enseñoree en nuestros hogares.

A nosotros los costureros, es ya llegada la hora de examinar con detención asunto de tal naturaleza y pudiera ser que consiguiéramos encontrar favorable solución.

La Junta Directiva de la Sociedad de Constructores de Suecas, examinando con detención este asunto, ha resuelto convocar para el próximo martes, a todos los costureros, a fin, de que se estudie la forma, se busquen los medios de que podamos llegar a conseguir un aumento en el trabajo que a diario realizamos.

Asunto delicado es este, pues siempra que hemos pedido a nuestros patrones un aumento en nuestro trabajo, nos ha costado muchos tirones para poder conseguir, pero hoy al hacer tal demanda creo que algo conseguiremos, porque está tan justificada nuestra actitud en todo aquello que pudiéramos pedir, que yo creo que nuestros patrones no se negarán de un modo absoluto a acceder a nuestras pretensiones.

Todos los costureros pues, deben acudir a la próxima asamblea, para estudiar con la detención que merece este importante asunto. En cuanto a los compañeros no asociados, deben fijarse bien en su actitud y verán que mientras no ingresen en la Sociedad, perjudicarán grandemente sus intereses y los de sus mismos compañeros.

José Vives Vives
REPRESENTANTE

de Gasas editoriales: Obras de Medicina, Farmacia, Veterinaria, Legislación, Filosofía, Sociología, Ciencias, Artes, Literatura, Pedagogía, Historia, Contabilidad, Diccionarios, etc., etc.

Venta al contado y a plazos
ELCHE

Una acción indigna.

Agresión a D. Vicente Sansano

A un lado los honrados; a otro los golfos.

A las diez próximamente de la noche del miércoles tuvimos noticias de que D. Vicente Sansano había sido objeto de un atentado. Unos decían que el agresor era un golfo; otros que un matón.

Procurando enterarnos de lo que ocurría, nos fuimos inmediatamente hacia el lugar donde se decía se hallaba el agredido, que era un café de los de la Plaza del Dr. Campello.

Efectivamente: al desembocar en la calle de Canalejas, se veían grandes y acostumbrados grupos en las manifestaciones de la Gloriosa. Los parques de los cafés y vía pública hasta la barandilla de Levante de la Gloriosa se hallaban materialmente invadidos de gente que comentaba con la natural indignación lo que había ocurrido. En el interior del café de Casanova, D. Vicente Sansano, rodeado de numerosos amigos, contestaba a las preguntas que todos le hacían y explicaba los permaneros de lo sucedido. Había sido agredido por la espalda y cuando menos podía esperar.

Todos querían acompañarlo. Inmediatamente se puso en marcha una numerosa e imponente manifestación de distinguidos hombres de todas las tendencias, clases sociales y categorías, llegando hasta el Ayuntamiento—la Casa que debiera estar bien administrada—, ingresando por la calle de Canalejas, donde se cruzó con la manifestación del gremio y recto alcalde que, mientras el agresor se paseaba tranquilamente por el pueblo acompañado de un policía de honor, él se dirigía hacia el Puente Nuevo, no sabemos si a hacer algún acto... justicia en aquellas solitarias y secas inmediaciones, o a respirar viento fresco.

La muchedumbre siguió al Sr. Sansano y personas notables que lo acompañaban, hasta su casa, en que lo dejaron después de protestar de la injusticia, matonesca e impune agresión de

que se le había hecho objeto, protesta que implícitamente se hacía extensiva contra los que, desde que escalaron el Poder, no solamente han perturbado la administración municipal dando zarpazos a diestra y siniestra, sino también alterando la paz pública y el sosiego privado en que vivía Elche.

Lo hemos dicho antes de ahora y lo repetimos. Cuando los que mandan lo hacen bien, no necesitan periódicos, porque los de las oposiciones les hacen justicia progonando sus méritos; cuando lo hacen mal, no les sirven periodiquitos de esos que carecen de venta pública, ni aun cuando estén directa o indirectamente apoyados por matones, porque estos indignos procedimientos lo que hacen es sublevar todas las conciencias honradas, que acaban por ver claramente que cuando unos hombres sin poder administrativo, político ni personal van contra todo un pueblo, ese pueblo debe levantarse todo contra aquellos hombres.

Enviamos a D. Vicente Sansano el testimonio de nuestra simpatía y adhesión por la agresión de que ha sido víctima, y protestamos contra los incubadores de esos actos.

Obreros, leed
El Socialista

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Málaga, Llorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE BILBAO

Horas de Caja de 9 a 13

El veleidoso

Danielito, por su juventud y física esbeltez, era un muchacho simpático. Había sido republicano, no republicano; sansanista, antisansanista; esto, lo otro; se decía de él... pero, ¡bah!, ¡quién no tolera ciertas veleidades, acaso hijas de los pocos años, que el tiempo tal vez corrija! El había prometido de veiver amores con amores; pagar la lealtad con lealtad; responder a las miras elevadas con acciones meritorias. Además, quería ser poeta. ¿No encontraría una mape que se lo levantase, sacándole de la nada? Al cabo, sí...

—Don Manuel—decía—no es para mí un hermano; es algo más: un padre, porque solamente un padre hace por mí lo que él ha hecho.

Indiferentes asistimos durante diez y ocho consecutivos meses a esta fase de la vida pública de D. Danielito.

Al año y medio—¡oh desgracia de los que pierden la llave de la responsabilidad!— pierden la razón—D. Manuel ya no era D. Manuel—en buena lógica garbancesca, al caído le corresponden tantas vituperios como lasojas y adulaciones al levantado—; D. Danielito, el liberal, ya no era de los liberales, que se recían de todo mérito porque habían perdido el Poder; D. Daniel había vuelto a ser de los

TRABAJO

conservadores, que merecían todos sus cariños por lo dignos, rectos, populares, etc. etc. sobre todo desde que se hallaban en situación.

Y que nadie osara contradecir a D. Daniel. Lo decía él y bastaba. Cartuchera en el cañón. El, nada soberbio ni vanidosillo; él, nada tiranuelo ni despotilla; él, siempre apartado de las pequeneces y sólo rindiendo culto a las cosas grandes, lo disponía así; lo ordenaba así; lo decretaba así. ¡Ay! del mortal que no se uniese al carro de D. Daniel, de sus andanzas y veleidades: era un vendido, que solo tenía estómago, órgano único que nuestro austero, consecuente e impreviado personaje veía en todo el que no aplaudía sus cambios y posturas políticas y las correspondencias anónimas que por aquel tiempo publicaba de sí mismo, diciendo, modestamente, que era hombre de méritos y circunstancias extraordinarias y excepcionales.

Pero he aquí que los pueblos no siempre quieren seguir a estos hombres-cumbres, a estos super hombres empeñados en hacer la felicidad de los demás, y los labradores renunciaban al gusto de oír las peroratas del insigne hombre público, y los del pueblo declinaban el honor de leer las lealtades del furtivo escritor, tan tolerante, ecuaníme, leal y consecuente....

Del ansiado cargo que ayer ocupaba, hoy solo conserva el *ex*.

El Sol declina hacia su ocaso. ¿Será verdad que en esta vida se lleva en el pecado de las cosas la penitencia?

La cola de la Colonia Escolar

Coentas que no se presentan

Hay gato encerrado

No ya alarmada, sino justamente indignada se halla la opinión pública por lo que viene ocurriendo con motivo de las 2.000 pesetas de la Colonia Escolar cuya rendición de cuentas no se puede conseguir ni a tres tirones. El prebo, íntegro y digno concejal D. José Pascual Urban se ha liado la manta a la cabeza.

Inútil ha sido que el pueblo haya reclamado conocer la forma en que se ha invertido ese dinero; inútil también que

se haya pedido lo mismo por la Prensa y por algunos Concejales del Ayuntamiento: D. José Pascual Urban, abrequelado en no sabemos qué artículos de la ley que con arreglo a lo que él cree, demoran, o según su acomodaticia interpretación, eximen de presentar cuentas, se considera dispensado de la obligación que si no fuera legal sería moral, de rendirlas para justificar la legítima inversión de unos fondos públicos que tenían un destino definido y concreto.

Hay teorías inadmisibles, D. José. No basta ser honrado: hay que probarlo. Y cuando una cosa se pone en tela de juicio, nuestro inmediato deber, recomendado por la más ligera y elemental delicadeza, es salir al paso de aquellas dudas que asalten la imaginación popular, para probar que hemos obrado digna, decente y decorosamente. ¿No vé el recto y escrupuloso D. José que si esto no fuera así, estaría al alcance de cualquiera veranear con fondos que no fuesen precisamente los de sus propios ahorros?

Además, al buen pagador no le duelen prendas. El pueblo de Elche pide las cuentas de la Colonia Escolar, y el honrado Sr. Pascual Urban está en el deber moral de rendirlas para demostrar que las 2.000 pesetas de que se incautó, según recibo firmado, se han invertido exactamente en aquellos fines para que previamente estaban destinadas.

La Ley positiva, si en algún caso, que no es el presente, exime de rendir cuentas, no excluye, ni menos anula, a la Ley natural, anterior y superior a todo Reglamento escrito, del propio decore, que aconseja a todos y especialmente a los hombres públicos en funciones de concejal, aunque este cargo se ocupe por chiripa, a dar cuenta del dinero ajeno que manejen.

Si no le hace esta vez, que es la primera (y acaso la última) en su vida pública en que con motivo de ocupar un cargo político tiene ocasión de presentar cuentas, ¿qué haría el inclite y digno Concejal D. José si desempeñase cargos de mayor importancia y por más tiempo?

Aquí todos somos muy honrados; pero hay que rendir cuentas.

Sepamos en qué y como se han invertido las 2.000 pesetas destinadas por el Estado a la Colonia Escolar.

¿Lo sabremos?

¡MIAU!

OBREROS: Leed
EL SOCIALISTA

Solidaridad con los presos

La Agrupación Socialista Illicitana en sesión celebrada el domingo último acordó, por unanimidad, dirigir un fraternal saludo a los queridos compañeros Besteire, Anguiano, Largo Caballero y Sabarrit y a los demás trabajadores que, víctimas de la represión de Agosto pasado, sufren en los presidios españoles la cruel tiranía del régimen imperante.

Significamos nuestra más enérgica protesta a la represión realizada contra el proletariado organizado por el gobierno Dato-Sánchez Guerra, y reiteramos a nuestras camaradas nuestra solidaridad y afectuoso cariño.

NOTICIAS

Actos civiles

DEFUNCIONES.—Han dejado de existir nuestros compañeros Antonio Martínez Romero y Ramón Clement Serrano.

A ambos entierros que fueron civiles acudió gran número de compañeros.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia de nuestros amigos.

NACIMIENTO.—Ha sido inscrita en el Registro civil con el nombre de Gloria, una menisimaniña hija de nuestros queridos compañeros Juan Campello y Vicenta Sánchez.

Damos nuestra enhorabuena a los queridos compañeros.

Mitín

El lunes se celebró el mitín organizado por la Juventud y Agrupación Socialista.

Se leyeron unas cuartillas de los compañeros Antonio Cañizares y Juan Barceló, presos en el castillo de Alicante, e hicieron uso de la palabra José Guilabert, Juan Hernández, Rafael Millá, José Vives y José Esolápez, que presidió.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Tip. J. Agulló Sánchez.—ELCHE